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越雷池

就在北京时间上周六凌晨，国

际足联正式宣布2021年世俱杯易址

日本，并改用老赛制举行，即七队参

加，时间为年底。这一消息对我毫不

意外。 早在今年3月，也就是2020年

欧洲杯宣布延期一年后， 我就已经

告诉多位圈内朋友———2021年世俱杯

不仅肯定无法如期举行， 而且大概率

将延期四年。 而在4月份的东体专栏

上， 我也撰文驳斥了当时传出关于世

俱杯延至2022年夏天举行的消息。

所有的预测都建立在一个事实之

上，即在2025年之前，没有一个夏天可

以被塞入一项为期一个月、 多达两位

数欧美顶级球队参赛的新增赛事 。

2021年将有双双延迟的欧洲杯和美洲

杯；2022年冬天有世界杯，因此夏天必

须为顶级球员留出足够的休整时间；

2023年夏季对欧美球员影响不大，但

原定的新赛制世俱杯东道主中国需要

承办时间、规模都非常接近的亚洲杯；

至于2024年，又将举办新一届欧洲杯。

既然夏天不行， 那么冬天是否可

以成为新世俱杯的举办时间。 答案是

“不可能”。卡塔尔世界杯木已成舟，也

因为中东的气候问题而不得不在冬季

举行。 这届特殊的世界杯不可能成为

世俱杯的模板。 卡塔尔世界杯只是一

个特例 ， 为了这个特例打破 2022-

2023赛季欧洲主流联赛的节奏， 已经

令欧洲足坛大为不满。 而世俱杯将成

为一种四年一次的常态，一旦“允许”

它在冬季举办， 则欧洲联赛将被完全

打乱。必须要提一句的是，国际足联设

想的16支球队参赛 （主体为欧洲俱乐

部）、 时间跨度长达一个月的新世俱

杯，与仅有七队出战、两周内结束的老

世俱杯，完全不是一个等级的赛事。

基于这些不可避免的情况， 新世

俱杯延期四年至2025年举办， 几乎就

是一个从欧洲杯宣布延期后就可以马

上推导出的结论。就更深层次而言，世

俱杯是一项荣誉价值低、 奖金吸引力

不足的新生鸡肋比赛， 既非欧冠这样

对俱乐部而言极为重要的 “收入奶

牛”，也不是世界杯或者欧洲杯这样的

洲际杯赛， 对球员有吸引力更有参赛

强制性的大赛。因此，欧洲足坛不会向

世俱杯妥协， 不可能提供打断赛季节

奏留出冬季空当， 或者在2022年夏天

强行安插赛事的“特殊服务”。

更关键的是，欧洲顶级俱乐部才是

世俱杯最主要的魅力来源。国际足联扩

军世俱杯， 既有牵制欧足联的想法，更

多的则是为了分享欧洲足球的“经济红

利”。 尽管作为世界足球运动的最高管

理组织，但国际足联这位导演，不得不

向“唯一主角”低头，不妥协也只能由着

它，毕竟流量和票房都得归功于欧洲球

队，而不是这个舞台本身。

从头至尾，世俱杯延期是从“足球

视角” 来看必然如此的事件，“疫情视

角”或者说“中国视角”只是其中的一

部分非决定性原因。 在足球的世界里

自有一套运行法则， 即便疫情也无法

阻挡这其中强大的惯性。

自说自画

●上海上港以0比2不敌神户胜

利船， 止步于今年亚冠的1/8决赛。

央视体育在直播结束后表扬了上港

球员的努力拼搏。 这应该是2020赛

季对这支上海球队的最后一次赞扬

了，是有一点客套的应酬话吧。在我

看来， 上港在这场90分钟的生死之

战中没有多少时间是在拼死搏杀

的。 如果在半程比赛中转台来看这

场不容有失的球赛， 那么你会觉得

场上比分领先的一方应该是白衣白

裤的球队。 一身白色衣衫的几个上

海后卫在后场不紧不慢地倒脚，而

中场、 前场的队友几乎都是站桩式

地在等着皮球飞来。 扫一眼荧屏下

的比分， 分明却是套着红白格子衫

的J联赛球队领先了两球。对方的球

员明显要比上港球员更加卖力，脚

下快，穿插多，拼抢凶，脏活狠。朋友圈

里要我点评这场上港的败局， 我发了

一句：“上海球队死样怪气。”死样怪气

是阿拉上海闲话， 形容的就是不死不

活的腔调，爱理不理的神态。 如此，没

走调吧？

●对神户胜利船也只点评了一

句：“日本球队球皮老。”上海人对踢球

的有脚下功夫、有临场经验、能随机应

变的球员称为“老球皮”。 神户外援伊

涅斯塔能算得上 “老球皮” 中的精怪

了。第30分钟，伊涅斯塔从左路无声无

息地转移到了右路， 摆脱了对他贴身

的防守球员， 得球后在大禁区连续晃

过三人防守，攻门得手。这粒进球使得

上港就此泄气，再也没有能缓过气、提

起劲来。 上港的后防球员明显紧张过

分，多次解围中不管死活就大脚轰球，

白白送了对手的角球、边线球。紧张过

头流露出来的是胆怯、是怕事。上港对

后卫线若在明年不好好改造， 还是锤

炼不成强队的。

●上港，还有申花，在这届亚冠联

赛受到的表扬比往年多得多。 此前我

写过一篇小文《节省表扬》：“沪上足坛

的球队有个老毛病，那就是捧不得，受

不起表扬。 一有欢呼之声袭来往往就

习惯性掉链子。”过去的老申花是捧不

起的阿斗，做成了千年老二。现在的新

上港一样耳朵皮太软， 一听到好话就

轻飘飘， 甚至就鲜格格哉。 明年的赛

季， 这两支兄弟球队都没有了亚冠联

赛的入场券了， 可以定定心心地来重

组阵容了。球风得硬朗起来是根本。软

脚蟹走不远的。 上海球迷朋友， 侬看

呢？

上港
是时候改变了

“足球视角”下
的世俱杯

死样怪气

继上海申花在亚冠小组未能

出线之后，上海滩另一支球队上港

队7日在多哈进行的亚冠联赛东亚

大区1/8决赛中0比2完败于日本神

户胜利船队，连续第四次在淘汰赛

中折戟于日本球队。这也意味着上

港队今年将以“四大皆空”收场，甚

至连明年的亚冠参赛资格都将基

本失去。 而就在上港被淘汰出局

后，连续缺席了上港队最后几场比

赛的巴西外援胡尔克发表告别宣

言，这似乎拉开了上港队巨变的序

幕。其实，某种程度上，目前也恰恰

正是上港队实施变革的最好时机。

上港队今年以来不管是国内

联赛还是亚冠赛场，表现都令人有

些失望，在中超联赛第二阶段比赛

中一场不胜之后，亚冠联赛小组赛

前半程一度曾让人看到了反弹的

希望， 但在小组提前锁定出线权，

加上主帅佩雷拉与胡尔克之间的

矛盾全面公开化之后，球队最终以

三连败且一球不进、连丢八球的惨

淡战绩收场。

当初引入胡尔克、 奥斯卡等

人，虽然短期之内，球队在成绩方

面相对较为稳定，包括获得一次联

赛冠军，在亚冠联赛中连续五年都

取得小组出线权，但最终还是与期

望值相去甚远。仅仅收获了一个联

赛冠军与一个超级杯赛冠军。

当然， 如今再去追根问底，恐

怕于事无补。 真正需要面对的，恐

怕还是接下来该怎么办？不管是在

俱乐部的建设、经营理念以及一线

队的组建等方面，都需要换一种思

路，尤其是在当前全面限薪、减薪

等一系列举措出台的情况下。

譬如， 在是否换帅的问题上，

需要考虑的问题是： 过去这些年

来，我们动辄支付所谓的大牌外教

上千万欧元，但这些外教就仅仅只

是负责带大牌球星、 带一线队，只

负责争取一线队的成绩，哪怕是预

备队都很少过问，更不用说俱乐部

下属的梯队了。而上港俱乐部这些

年来梯队建设不错，但从梯队进入

一线队的球员又有几个？这些问题

似乎很少考虑过。这个问题恐怕不

仅仅是技战术以及球员的培养问

题，更涉及到俱乐部的经营理念以

及发展思路问题。像佩雷拉作为上

港队主教练已经有两年多了，但两

年来，又有多少时间考虑过梯队建

设或者从梯队中提拔年轻球员上

一线队的问题？ 当然，站在佩雷拉

的角度，或许可以用合同中没有涉

及而一言蔽之，无法也无需对此负

责。 所以，假设不再决定与佩雷拉

续约，作为俱乐部的管理者，恐怕

就需要从长计议，需要从俱乐部的

整体发展角度来考虑，未来聘请新

主帅或续约时，如何有效地兼顾这

些问题。

很多时候，后悔、抱怨、遗憾都

于事无补。对上港来说，今年“四大

皆空”其实并不是什么天塌下来的

大事。 竞技体育、竞技足球总是会

有胜负， 而且也不存在 “常胜将

军”，但失败之时却常常孕育生机，

是一个全新的开始。

昨天，在卡塔尔多哈，亚冠淘

汰赛第二轮对阵抽签揭晓。北京国

安抽到蔚山现代，神户胜利船对水

原蓝翼。

基本算是最强的对手被国安

抽到。 此前双方的所有交锋，蔚山

至今保持全胜。

如果国安的目标是要进入到

最后的决赛，那早碰晚碰，一样都

要碰。

北京国安是目前仍然没有出

局的唯一中超球队。

此前上港输给神户胜利船的

比赛， 再次显示出中超球队打亚

冠，外援的发挥尤其重要。

这场比赛， 洛佩斯没有发挥，

奥斯卡独木难支， 胡尔克不见踪

影，穆伊只打了下半场。 外援的作

用没有发挥出来，最终球队只得止

步淘汰率第一轮。

即便是中超霸主广州恒大，少

了保利尼奥，在其他几名外援同样

没有挺身而出的情况下，恒大小组

都没有出线。

上海申花亦是同样的问题，假

定申花能带着去年足协杯决赛的

那套外援阵容去面对这次亚冠，或

许表现也会更加理想。

北京国安虽然在中超联赛刚

刚结束的赛季里没有拿到冠军，但

这一次在征战亚冠的所有中超球

队里， 国安的外援阵容最齐整，外

援的状态和作用最为稳定，国安目

前能成为本次亚冠表现最好的中

超球队，外援是一个绕不过去的因

素。

未来趋势，中超俱乐部的外援

水平会受预算影响，逐步降档。 如

此一来，我们靠什么去争夺亚冠更

好名次？ 将会是个很现实的命题。

反观参加亚冠的日本韩国球

队，除了极少数之外，大多数外援

也是看中性价比。 话又说回来，希

望中国足球的一系列调控政策，最

终能让中超俱乐部在未来几年里

好好修炼一下自己的内功，而不是

把所有的注意力都集中在几个超

级外援身上。

外援依赖症
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李铁更合适
秦天论道

秦天

●

康熙带申花， 在阵容严重不整

外援少之又少的情况下， 踢了几场

好球， 表现出了铁血精神， 让人起

敬， 众口交赞。 很少评说足球的央

媒， 譬如人民日报与新华社也发文

赞扬申花，褒奖康熙。

对此， 申花球迷高兴之中又有点

担心。 担心足协挖走康熙，取代李铁，

成为国足的新教头。

这种担心是多余的。

足协不会朝李暮崔。

●

康熙是个优秀的教头， 当然合适

国足。 但是，李铁更合适。

李铁43岁，年富力强，精力充沛，

且经历阅历丰满。 少时，他留学巴西；

成年后，又踢过英超；当教练，师从名

教头朱广沪多年，又在恒大跟班里皮；

所学多多。

李铁带武汉，战绩不俗。他晋升国

足教头后，武汉请了洋教头，结果差一

点降级。 一前一后，一上一下，证明李

铁的执教水平在洋教头之上。

●

李铁执教国足时间不长， 一时半

会还看不太清楚他的理念与套路。 不

过，他曾经点评过康熙带教的申花队，

说“不先进”。

康熙确实不够先进的。亚冠，申花

人盯人的踢法， 差不多是五十年前的

老古董。

由此可见，李铁的眼光是犀利的，

具有洞察力。

李铁年轻好学，假以时日，应该会

把国足带先进的。

●

希望足协给李铁一个三五年的长

约。根据李铁的经历与阅历，他是有可

能带出有巴西人的技术意大利人的防

守英格兰人的威猛的国足的。

届时，打进世界杯，就不仅仅是梦

想了。

●

一句话，李铁更先进，更适合。

再回一句话， 康熙还是就带申花

比较好。


